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РЕГИОНАЛЬНАЯ ЭКОНОМИКА

РЕГИОНАЛЬНАЯ ЭКОНОМИКА ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВАЛЕРИЙ ПИЛИЧЕВ, 
ДИРЕКТОР СВЕРДЛОВСКОГО ОБЛАСТНОГО ФОНДА 
ПОДДЕРЖКИ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА (СОФПП):
— За этот год я осознал, что у нас в фонде собралась отличная команда 
специалистов. Осознал, что руководство должно всегда подавать позитив-
ный пример, что даже в самой сложной ситуации не нужно впадать в панику 

и принимать скоропалительных решений. Лично для меня этот год был непростой в плане разных 
событий. Но я как руководитель должен был всегда оставаться для сотрудников примером пози-
тива и стойкости в любых ситуациях. Работа с предпринимателями в 2022 году показала, что это 
чрезвычайно устойчивая и очень активная прослойка нашего общества. Жизнь в любых ее про-
явлениях прекрасная штука, и, как говорится, самая темная ночь перед рассветом.

АНДРЕЙ МИСЮРА, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
СВЕРДЛОВСКОГО ОБЛАСТНОГО СОЮЗА 
ПРОМЫШЛЕННИКОВ И ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 
(СОСПП):
— 2022 год научил меня тому, что не существует неразрешимых проблем. 

Важно чувствовать ситуацию и всегда быть готовым к изменению любых бизнес-процессов, даже 
если до этого они были налажены, годами функционировали, и все шло гладко. Кроме того, я убе-
дился, что любой вызов для одного бизнеса — это всегда возможности роста для другого.

АНДРЕЙ БЕСЕДИН, 
ПРЕЗИДЕНТ УРАЛЬСКОЙ ТОРГОВО-
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ:
— Этот год научил тому, что нужно жить и планировать свою деятельность 
и бизнес-модель, если речь идет о предприятиях, исходя из веры в лучшее, 
но абсолютно точно имея при этом запасной план в случае максимальной 

концентрации, как в этом году, неблагоприятных факторов. Если предприятие разрабатывает раз-
ные варианты и планы на такие непростые времена, то оно, однозначно, не только останется на 
плаву, но и вырвется вперед относительно тех, кто подобного не сделал. 2022 год научил меня 
верить в хорошее, но свои планы всегда строить из того, что может произойти всё что угодно.

ТАТЬЯНА МЕРЗЛЯКОВА, 
УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА 
В СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ:
— Этот год оказался годом больших рисков. Я научилась рисковать так, как 
никогда до этого не делала. Ведь иногда приходилось защищать людей 
не только юридическими методами. Например, посещение воинских подраз-

делений «Отважных» (российская группировка с тактическим знаком «O») на освобожденных тер-
риториях Украины было сопряжено с рисками. Многие меня отговаривали от этой поездки. Я уже 
не говорю об открытии трех мобильных приемных омбудсмена в войсковых частях. Все это очень 
большой риск, но мы сделали это ради того, чтобы права человека оставались надеждой для людей 
и предпочтением, коими их считаю я. Чтобы права человека не были пустым звуком в условиях моби-
лизации и сегодняшних сложностей, в условиях нашей и моей неготовности к таким дням. Но мы 
пережили этот год и будем двигаться дальше.

ИВАН ПИЧУГИН, 
ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ, ДИРЕКТОР ЕКАТЕРИНБУРГСКОГО 
ФИЛИАЛА ПАО «РОСТЕЛЕКОМ»:
— Этот год научил весь коллектив уральского «Ростелекома» еще больше 
ценить человеческие отношения, приходить на помощь друг к другу и не 
забывать о том, что только благодаря командной работе можно добиться 

высоких результатов.
Лично для меня 2022-й стал годом получения новых навыков и знаний. Я занял пост вице-

президента компании на Урале, знакомился с регионами. За 12 месяцев удалось много где побы-
вать. Это позволило понять, как по-разному мыслят наши клиенты и партнеры. А мы помогаем 
им развивать цифровые сервисы, создавая оптический диджитал-каркас. Кстати, для Екатерин-
бургского филиала «Ростелекома» уходящий год был довольно успешным. Мы заняли топовые 
позиции по многим показателям. С учетом прошедшей пандемии и изменений в геополитической 
сфере считаю это отличным результатом. 

ТИМУР УФИМЦЕВ, 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР «СИНАРА-
ДЕВЕЛОПМЕНТ»:
— Тому, как хрупко все вокруг. А еще тому, что действительно не стоит 
откладывать на завтра то, что ты можешь и хочешь сделать сегодня.

ЧЕМУ ВАС НАУЧИЛ 2022 ГОД?

и смену логистических цепочек, и удорожание упаков-
ки и расходных материалов, но отмечает, что хоть 
переработчики «пересытились» проблемами в этом 
году, но сохранили ассортимент выпускаемой продук-
ции. «Никакой катастрофы нет, это же все уже произо-
шло. Это было заметнее, когда курс скакал, а сейчас 
уже третий месяц есть определенная стабилизация. 
Все уже приспособились, нашли каналы. Урожай 
в этом году был хороший, возможно, цены на сырье 
снизятся»,— добавил господин Пехотин. 

По мнению Максима Марамыгина, на продоволь-
ственный рынок влияют «неочевидные» импортные 
составляющие, которые пока еще не восполнены. «С 
той же рыбой, например, которую выращивают под 
Екатеринбургом. Кажется, что все свое, но мальки 
и корм завозные. Эффективных и качественных ана-
логов зарубежным кормам у нас пока не придумали. 
Получается, что рыба своя, а вырастить ее невозмож-
но. Это не значит, что мы плохие, просто мы не зани-
мались этим никогда»,— пояснил он.

По прогнозам министерства экономики и террито-
риального развития Свердловской области, при раз-
витии сельского хозяйства с сохранением текущих 
тенденций в 2025 году объем сельхозпродукции 
составит 127,2 млрд руб. При увеличении объемов 
господдержки и наличии благоприятных погодных 
условий объем продукции в 2025 году составит 130,2 
млрд руб., что на 5,7% выше 2021 года.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ СТОЛКНУЛАСЬ 
С САНКЦИЯМИ  Согласно данным Свердловск-
стата, индекс промышленного производства Сверд-
ловской области в январе — октябре 2022 года по 
сравнению с аналогичным периодом 2021 года соста-
вил 98,1%: добыча полезных ископаемых уменьши-
лась на 0,2%, обрабатывающее производство — на 
2,2%. К наиболее пострадавшим отраслям промыш-
ленности аналитики относят машиностроение, фарма-
цевтику и производство электрооборудования. «При-
чина очень прозрачна — отсутствие отечественных 
аналогов в данных отраслях и трудоемкий длительный 
процесс производства или поиска альтернативных 
поставщиков необходимых компонентов»,— поясни-
ла аналитик ФГ «Финам» Наталия Пырьева.

По прогнозам минэкономики региона, к 2025 году 
индекс промышленного производства практически 
достигнет показателей 2021 года. Рост будет идти за 
счет реализации инвестпроектов. Среди них: модер-
низация и реконструкция объектов на площадке 
«ВСМПО-Ависма», налаживание производства по 
изготовлению железнодорожных колес в ОЭЗ «Тита-
новая долина» (Верхняя Салда) компании «Аллегро», 
реконструкция третьей очереди цеха электролиза 
меди «Уралэлектромеди», а также увеличение мощ-
ностей и развитие валкового производства на Урал-
машзаводе.

«Промышленности и экономике помогает програм-
ма импортозамещения и внутренний спрос, благодаря 
которым производители могут замещать выбывших 

зарубежных конкурентов и наращивать производство. 
Ожидается, что в 2023 году вырастет число новых 
предприятий, которые с большей уверенностью захо-
тят выйти в рынок на замену ушедших иностранных 
компаний. При этом увеличится развитие отношений 
с Востоком, что привлечет новые инвестиции и сфор-
мирует экспортных спрос»,— добавила Наталия 
Пырьева. 

В связи с началом СВО востребованность ураль-
ских предприятий оборонно-промышленного ком-
плекса (ОПК) возросла. Как сообщил глава Миноборо-
ны РФ Сергей Шойгу, гособоронзаказ в 2023 году 
увеличится в 1,5 раза, что позволит обеспечить войска 
вооружением и техникой на уровне 97%. 

«В настоящее время по поручению правительства 
РФ концерн “Уралвагонзавод” круглосуточно работа-
ет над выполнением государственного оборонного 
заказа, объемы которого кратно увеличились. Произ-
водство железнодорожной продукции продолжается, 
но в безусловном приоритете — поставка бронетехни-
ки в войска»,— подчеркнули в пресс-службе Уралва-
гонзавода (УВЗ, входит в «Ростех»).

КОНЦЕРН «УРАЛВАГОНЗАВОД» — 
КРУПНЕЙШИЙ В РОССИИ 
РАЗРАБОТЧИК И ПРОИЗВОДИТЕЛЬ 
БРОНЕТАНКОВОГО ВООРУЖЕНИЯ 
И ТЕХНИКИ, А ТАКЖЕ ГРУЗОВОГО 
ПОДВИЖНОГО СОСТАВА

Из-за увеличения гособоронзаказа некоторые 
свердловские предприятия ОПК нанимают новых 
специалистов и переводят действующих на сверху-
рочную работу. Для развития кадрового потенциала 
среди сотрудников оборонных предприятий прово-
дятся конкурсы, победители которых получают 
денежные призы. «Оборонная промышленность во 
многом определяет стабильное социально-экономи-
ческое и промышленное развитие региона, стимули-
рует его инновационный и технологический рост. 
В Свердловской области свыше ста предприятий 
и организаций ОПК, а общая численность работников 
комплекса соотносима с населением крупного 
уральского города»,— отметил губернатор Евгений 
Куйвашев.

По мнению Максима Марамыгина, в России «опять 
начали строить государственно ориентированную эко-
номику». «Не буду говорить, что это очень хорошо, 
но для кризисной ситуации это нормально. Из-за 
закрытых границ денежная масса, которая вливается 
в экономику, остается внутри и при грамотном госу-
дарственном регулировании и использовании форми-
рует внутренний инвестиционный ресурс, который 
может быть направлен на развитие экономики,— 
отметил эксперт.— Самое главное, чтобы потом гра-
ницы снова были открыты, и государство, оставив за 
собой только ключевые отрасли, например, оборонку 
и космос, впустило в экономику бизнес. Тогда у нас 
будут неплохие темпы развития».   

ИЗ-ЗА УХОДА ЗАРУБЕЖНЫХ БРЕНДОВ ПОСЕЩАЕМОСТЬ ТЦ ЕКАТЕРИНБУРГА СНИЗИЛАСЬ В 2022 ГОДУ
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